

Domingo 29 de Octubre de 2017

LA VOZ INTERNACIONAL

Artículos escritos para **La Voz** por los profesores de la **Escuela de Estudios Internacionales (FACES-UCV)**. La responsabilidad de las opiniones emitidas en sus artículos y Notas Internacionales es de los autores y no comprometen a la institución.



CAROLINA GONZÁLEZ

¿EN RIESGO LA PAZ EN COLOMBIA?

Sin dudas el proceso de Paz en Colombia fue anhelado en todo el mundo, pero fundamentalmente el pueblo colombiano lo pedía a gritos, por ser ellos lo que más sufrieron los embates de este conflicto por más de 50 años. Pero hoy observamos con preocupación la matanza de dirigentes sociales y campesinos cocaleros, en lo que va de año ya suman más de 120 personas asesinadas. Lo ocurrido en Tumaco pone de manifiesto lo frágil y complejo que es el proceso de Paz. Organizaciones internacionales ya han advertido sobre la necesidad de continuar en el acompañamiento de lo establecido en el acuerdo de Paz y su fiel cumplimiento por todas las partes involucradas.

Lo complejo del proceso se evidencia en lo sucedido en Tumaco, sobre este hecho se presentó versiones contradictorias y peligrosas; por un lado el gobierno expresó que se trató de un ataque de disidentes de las FARC en un enfrentamiento con la fuerza pública; los campesinos de la zona dicen que fue la fuerza pública cuando protestaban por el incumplimiento de lo acordado. Sin duda ambas versiones implicarían violación a lo establecido en el acuerdo de Paz recién entrado en vigor.

Varios especialistas han manifestado que no iba a ser tan fácil la aplicación del acuerdo; ya que en las llamadas “zonas veredales”, espacios destinados a los excombatientes de las FARC, en donde se incorporarían a la vida normal no hay ofertas en términos productivos, no hay educación, salud y las condiciones continúan siendo muy precarias. Otro tema es que en la periferia colombiana ha proliferado los cultivos de coca y con ellos el narcotráfico. Todo esto hace que la situación sea especialmente crítica, pues grupos paramilitares vinculados al narcotráfico luchan por obtener el control social de esas zonas, que antes estaban en manos de las FARC; sumado a la estigmatización de los defensores de derechos humanos y campesinos por el derecho a la tierra, que terminan siendo asesinados por su lucha.

Un problema grave de enfrentar es el narcotráfico y un elemento no solo desestabilizador de la Paz, sino una bomba de tiempo que puede acabar con el mismo. Tal como lo señaló Néstor Martínez, Fiscal de la Nación colombiana "Si no avanzamos contra la droga, si seguimos como vamos, el narcotráfico nos expropia la paz e iniciamos un nuevo ciclo de violencia en Colombia".

Según el funcionario "En esos territorios, hay que decirlo con claridad, empezaron a consolidarse otros viejos grupos armados ilegales y a surgir otros, que crecen como la maleza y hoy libran una batalla campal por las rentas ilícitas, especialmente del narcotráfico". En el Acuerdo de Paz firmado se establece que para la construcción de una paz estable y duradera es necesario, entre otros, "encontrar una solución definitiva al problema de las drogas ilícitas, incluyendo los cultivos de uso ilícito". Esperemos se tomen los correctivos necesarios y continúe el proceso de Paz en este país que tantas vidas costo.